

# EL PAPA-MOSCAS.

PERIÓDICO SATÍRICO.

**SUSCRICION.**—Burgos, real y medio al mes.—Fuera de la Capital seis rs. al trimestre; pago anticipado.—Se suscribe en la imprenta de D. Timoteo Arnaiz, y en las librerías de Ávila y Rodríguez; y para la correspondencia y toda clase de asuntos en la Farmacia y Droguería del Sr. Barrio-

canal, calle del Cid, núm. 17 y Lain-Calvo, núm. 1.—Anuncios, comunicados y esquelas de defuncion á precios convencionales, á los suscritores con notable rebaja.—Se publica cuatro veces al mes, por lo menos.—Números sueltos dos cuartos.

SE COBRAN LAS SUSCRICIONES EN LA CAPITAL POR MESES VENCIDOS.

## ADVERTENCIA.

Incansables por proporcionar á nuestros suscritores cuantas ventajas podamos, tenemos el gusto de ofrecerles hoy, por ser de oportunidad, un precioso libro religioso titulado LAS SIETE PALABRAS, escritas en verso y que se vende á cuatro reales en la librería del Sr. Ávila, Plaza Mayor, Burgos: pero que los Señores suscritores al PAPA-MOSCAS pueden adquirirlo, con solo presentar el último recibo de la suscripcion, por la mitad de precio, ó sean dos reales.

### Federico Carranza, Artifice

Relojero, ofrece al público sus servicios y un abundante surtido de relojes, procedentes de las mas acreditadas fábricas de Inglaterra, Alemania y Francia. Para comodidad de todos se vende á plazos todas cuantas clases de relojes se le pidan.

Comparad los precios con los de otros establecimientos análogos. 8-8

3.<sup>a</sup> semana de Marzo de 1879.

## SINFONÍA.

—Héteme aquí hecho un anacoreta, reza que reza en este libro, porque á mi señor amo se le ha antojado que haga exámen de conciencia.

Y digo yó: ¿qué exámen ni qué ejercicio voy á hacer, cuando no me acusa esa señora conciencia, á quien muchos no tendrán el gusto de visitar, de ninguna felonía?

Pero no hay mas remedio; se ha empeñado y no me salva la caridad; quieras ó no quieras, *Martinillo*, examínate por dentro y así estés mas limpio que bolsillo de maestro ó de periodista, busca en los ignorados rincones de tu corazon, algun peccadillo trasconejado, que por lo secreto, pueda parecerse á los medios de que varios se valen para hacer volar las perdices despues de muertas y penetrar en la ciudad tan *por alto* que no hay ojos de lince que las vean.

Verdad es que estamos en tiempos de penitencia y de arrepentimiento;

cierto que se hace necesario en esta época el ayuno y la confesion, aunque al primero estamos condenados la inmensa mayoria de los españoles, y á la segunda no nos llevan á los tres tirones, pues preferimos ser antes mártires que confesores; y mas indudable aun, que si en esta parte del año no castigamos el cuerpo y mejoramos el alma, no sé cuando vamos á hacerlo, con tantas fiestas, funciones, aniversarios, pascuas, domingos, jaleos, bromas y enredos como hay en esta bendita tierra de los lechazos y el chacolí.

Nada, nada, manos á la obra, que lo ha mandado el Sr. PAPA-MOSCAS y á su mandato no hay quien se resista, así sea alboroto de Presidio, trabajo municipal, feria de Burgos, ó desengaño politico.

¡Pues podia, pobre de mí, dejar de cumplir sus órdenes! Mas me valiera que me cogiesen cazando en tiempo de veda, ó introduciendo pellejos á *la sordina* ó conspirando contra el actual orden de cosas, ó repartiendo candidaturas extrañas á los que hoy explotan la viña grande, ó murmurando de un nuevo Mesias que ha venido á estos campos desde Cuba á regenerarnos, mejorarnos y enriquecernos por su propia virtud, como si dijéramos.

Empecemos el exámen: mi conciencia no me acusa, en primer término, de haber comido nunca á dos carrillos, como otros muchos.

Ni de haber cambiado la casaca que en un principio me pusieron; por mas que he podido caer en la tentacion al observar la vestimenta *arlequinesca* de varios, que no hay colores en la paleta de un pintor de nota, que puedan compararse fácilmente.

Ni de haber ofendido á la moral ni á las buenas costumbres con pensamientos, palabras y obras, co-

mo algunos que parecen ermitas y son catedrales, y llevan el santo en la ropa y el diablo en el cuerpo y con la cara mas tranquila, hermosa y pacienczuda del mundo, tienen mas picardias que un prestidigitador.

Ni mucho menos la de no haber servido á mi país noble y lealmente, con arreglo á mi modestísima insignificancia, sin pedir bombos á la prensa, aplausos al pueblo, ni adornos al pavo real de la fábula.

Ademas, no fumo porque odio el veneno y la muerte por axfisia, y no sé por que me dan horror los ministros de la llamada hacienda; ni bebo desde que sé que tienen *fuschina* los vinos, ni hago excesos en la comida por si acaso me *trichino*, ni juego porque no tengo con que, ni donde, ni con quien; y por final, ni me enamoro, porque dice quien lo sabe, que andan los géneros averiados.

Únicamente de lo que tengo que acusarme es de ser un si es ó no es cándido y un *algo mas* murmurador y picoteruelo: lo primero porque aún creo en el amor, en la amistad, en la fé, en la hidalguia y en la hombría de bien, y lo que le sigue, porque no puedo remediar el murmurar del prógimo, pues francamente, ello no será muy caritativo, pero nada hay mas sabroso, ni dulce, ni general que sacar al que se descuida los trapitos á la colada, y cortarle un vestido al mismísimo Preste Juan de las Indias.

Pero, *tachi nina*, que oigo los pasos de mi señor; no haga el diablo que me encuentre perdiendo el tiempo en habladurias y me endilgue la retahila de *indirectas* que acostumbra.

Con que mano al libro, y aunque sea aparentemente, como tantos cristianos hacen, hagamos que leemos sus devotos renglones, dando gusto al venerable PAPA-MOSCAS, jefe supremo de estos torreones, regulador

del tiempo,.... perdido, modelo de varones sentenciosos, juez pelado é inapelable, *coco* de grandes y de pequeños y gruñon de primera clase, por añadidura.

\* \* \*

La abundancia de originales obliga á retirar la *Letrilla* de este número.

Lo cual es una desgracia para los cajistas que componen el número, pues tienen que trabajar mas, y una fortuna para los lectores poco aficionados á las *coplas*.

\* \* \*

El martes por la mañana hubo una pequeña alarma á consecuencia de que en algunas parroquias se tocó á quema.

Y luego resultó que fué mas el ruido que las nueces, como sucede en otras muchas cosas.

Pero como todo está compensado en este mundo, si disgusto nos causó el *amago* del incendio, de mucho placer nos sirvió ver el cuerpo de bomberos reunidos instantáneamente, con sus nuevas gorras, y dispuestos, como siempre, á prestar sus loables servicios, que no podían haber olvidado, puesto que en la tarde anterior estuvieron de servicio, haciendo un buen ensayo.

Y váyase lo uno por lo otro.

\* \* \*

El personal encargado de la higiene pública ha adquirido un nuevo facultativo..... *in nómine*, á juzgar por los reconocimientos que llevó á cabo en cierta casa (de cuyas inquilinas Dios nos libre á todos), á quienes dió dinero, *jaqueca* y consejos.

Por cierto que no debe tener el corazón de *peña* puesto que se mostró tan generoso; y debió de olvidar el refran aquel de «consejos vendo y para mí no tengo.»

\* \* \*

¿Cuándo, señores míos, ó de quien lo sean, vamos á corregir, remediar y extirpar una costumbre abolida ya en todo pueblo culto?

Nos referimos á la que tienen todos los *Martinillos* de la ciudad de perseguir los bautizados con gritos extridentes, voces descompasadas y frases escandalosas. Lo mejor que suelen llamar al pobre padrino es..... ¿lo diré?; lo que Vds. no sean ni yo tampoco.

¡Qué cantares, caballeros! Capaces son de abochornar á la estatua de bronce de la Plaza mayor.

Vamos á ver si hay por ahí algun Sr. Alcalde que lo prohíba, un regidor que promulgue la prohibicion y un *bicornio* ó dos que la ejecuten.

\* \* \*

En el número anterior decíamos al *Caput* que la apreciable persona que citaba, no era la que habia iniciado en Burgos la conmemoracion del aniversario de Cervantes: *Figaro* indica otra, no menos apreciable; pero tampoco es exacta su aseveracion.

Ninguno de los dos señores citados son los iniciadores en Burgos de una funcion

que tanto honra á los literatos y al pueblo de Burgos, por mas que hayan contribuido como el primero á darla brillo y esplendor. ¡Caros colegas, á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César!

\* \* \*

Varios alumnos de la fragata San Juan intentaron dias pasados hacer una salida sin permiso del comandante del buque, quizas á reconocer el puerto, ó á visitar á sus compañeros del Santa Agueda, que no sabemos qué solemnidad celebrarían, cuando estuvieron despues de las faenas de á bordo, de chacota, jolgorio y danza marítima.

Pero les salieron las redes mal urdidas, puesto que un timonel les atisbó, y llamándoles al habla, hizoles volver al punto al camarote.

Acaso alguno extraño á la tripulacion, les haya proporcionado medios para evadirse, sin el permiso debido, pero la gente de cuarto andaba lista y deshizo los nudos de su cordeladura. De sentir es, de todos modos, que uno de la chusma sufriera una abordada, siendo conducido á la enfermeria en mal estado.

¡Cuando decíamos nosotros que arreciaba el vendabal....!

\* \* \*

El día de San José, sin duda para celebrar el Santo, hubo una reyerta entre amigos, de la que resultó un herido con dos sangrias.

Dícese que disputaban sobre cuestiones de una sociedad titulada *La Armonia*.

¡No es mala la *armonia* que tienen los indicados *amiguitos*!

\* \* \*

La academia de dibujo sita en la casa del Consulado, adquiere cada año mayor importancia. Los exámenes del pasado martes lo han demostrado palmariamente.

Con profesores de reconocida suficiencia é ilustracion, y alumnos aprovechados é inteligentes se vencen los mayores imposibles y los inconvenientes mas insuperables.

Ahora solo falta el decidido apoyo y proteccion de ciertas corporaciones, para dar á la Academia todo el impulso y vuelo que su noble objeto necesita.

\* \* \*

Como Vds. sabrán, la EXPOSICION BURGALESA DE LABORES DEL BELLO SEXO es ya un hecho y en breve se publicarán el Programa y Reglamentos necesarios para ello.

Animo, pues, y á trabajar; que esta EXPOSICION fomenta el trabajo de la muger en el seno de su familia y es fuente de virtud y de bienestar.

Mil enhorabuenas á las incógnitas iniciadoras de tan útil y bello pensamiento, que podían correr un poquito el velo del misterio, aunque no fuera mas que para *Martinillo*, que há tiempo goza fama de reservado y discreto..... en ciertos y determinados asuntos.

*Martinillo* está desesperado porque siendo licenciado en medicina y cirujia por la Universidad libre de..... (por donde á Vds. no les importa un bledo saber) nadie le ha avisado para el reconocimiento de quintos, como á otros compañeros suyos les ha sucedido y no sabe en qué diablos consiste esta *distincion*.

¡Como no sea en que *uno* no es de los suyos!

\* \* \*

La *Exposicion industrial* que tantos beneficios hubiera reportado á Burgos y su provincia, no puede verificarse este año quizas por falta de..... tiempo ó por sobra de exigencias.

Pero como dicen los ingleses que el tiempo es oro, alguno pudiera atribuir á la falta de este metal la idem de la *Exposicion*.

De todos modos, aplausos merece el incansable iniciador de la idea, algun *repique* de *Martinillo* los que, haciendo algun sacrificio, no la secundan, y un final este suelto que le hacemos de *muy mala gana* y que pudiera ser el siguiente:

La *Exposicion industrial*  
como enfermiza nació,  
la asistieron muchos médicos  
y ella sola se murió.

\* \* \*

El mercado de los corderos que se hallaba en los portales de la calle de la Paloma, se ha trasladado á las traseras (?) de Diego-Porcelo, cuyo sitio ha quedado compuesto y *curioso* ¡que buena falta le hacia!

Ahora lo que se precisa es un paraguas muy grande para cobijarse cuando llueva, nieve ó granice si es que graniza, nieva ó llueve en Burgos, que lo dudo.

\* \* \*

Se ha aprobado el proyecto de ciertos JUEGOS á que llaman FLORALES Galos y Griegos. ¡Ea, escritores, envid vuestros cantos inspiradores!

\* \* \*

Este mes, por ser con el que la primavera empieza, corresponden á los Sres. Suscriptores cinco numeritos, que recibirán con el agrado de siempre, y nosotros les enviamos con la misma voluntad que hacemos de un año lo venimos haciendo.

¡Un año! y parece que fué ayer cuando dimos tras de tios y de troyanos, altos y bajos, pobres y ricos, amigos y enemigos, que tendian á salirse de la línea que previamente les tenia trazada el Hacedor!

En fin, que Vds. lean con amor, paz y sosiego los cinco numeritos, que tengamos nosotros paciencia para escribir otros cinco mil, y que todos vivamos cien años con el mismo buen humor para verlo y disfrutarlo, que no es mucho pedir.

\* \* \*

Ya nos cansamos de repetir que se puede pasear en los Portales por las noches

sin faltar á las *Martinillas* que en ellos pasean, y que la buena educacion no está reñida con nada ni con nadie. Es triste que en un pueblo como Burgos, que camina á grandes pasos hácia el mayor grado de civilizacion y cultura, tenga necesidad un periódico de aconsejar con alguna frecuencia á la juventud la moderacion en sus procederés; y mas triste será aun, que se vea en el caso de estampar en *letras de molde* los nombres de los ciudadanos que creyéndose con muchos *derechos* no cumplen con sus *deberes*.

Con que, mucho ojo, y á cumplir todos como Dios manda.

Porque sino *Martinillo*, que es chico de campanillas, *repicará* en seguidillas á todo señoritillo que falte á las *Martinillas*.

\*  
\* \*

Varios jovencuelos de corta edad (¡siempre los mismos!) y pertenecientes á distintos colegios, se han apedreado estos últimos dias, armando, como es consiguiente, un escándalo mayúsculo.

El Sr. Alcalde les ha llamado, echándoles una reprimenda de padre y muy señor mio, y de no escarmentar tomará otras medidas mas severas.

¡Si vieran Vds., jóvenes guerreros, lo antiguo que es el apedrearse! Hay otras cosas mas bonitas y mejores; el estudio, la aplicacion, la obediencia y el respeto á todo el mundo.

\*  
\* \*

Venimos observando que los quintos de esta provincia no tienen las mismas condiciones que en años anteriores.

Antes venian á la entrega, sino afligidos, tristes y respetuosos; algunos cantaban para ahogar la pena, pero ninguno faltaba á nadie con malas palabras ni escandalizaban los oidos con cantares obscenos.

Ahora se conoce que han progresado..... en el mal. No se les oye mas que dicharachos insulsos, cuando no son escandalosos. Ni dejan moza en paz, ni objeto sano, por lo que llamamos la atencion de las autoridades para que nos priven de un espectáculo tan poco culto.

Respetamos su desgracia, pero no podemos menos de condenar su conducta.

A bien que á los que de ese modo se conducen no ha de faltarles un cabo loco que les haga entrar en vereda, por aquello de «que quien malas mañas há, tarde ó nunca las perderá.»

\*  
\* \*

Como ha sido San José esta semana, como la mayoría de los españoles se adornan con el nombre del Santo y como en esta bendita tierra somos tan aficionados al jaleo, á la música, á la diversion y al *dolce far niente*, escuso decir á Vds. si habrá habido *orquestas* por esas calles de Dios; de viento, de cuerda, de parche y hasta de almirez: con este motivo los bailes se han sucedido unos á otros

con maravilloso acrecentamiento, al aire libre, en mitad de la calle y si no hubiera mas sitio, se bailarían en la cima de una tienda de *las nuevas*, que para recreo de la vista y belleza de la plaza, verémos dentro de poco en los sitios designados por el *pucherete*, que otra vez puede ser necesario, ya que el proyecto de alineacion está sujeto, como toda cosa humana, á rectificacion ó mudanza:

Y arsa y olé  
que el bailar es muy propio  
por San José.

\*  
\* \*

¿Pero qué diablos sucede en las oficinas de Hacienda?

Es aquella administracion, oficina pública, centro organizado ó todo lo contrario?

Lo decimos porque á nuestros suscritores Sres. Partearroyo, Mendizahal, García, Sebastian, Gomez, Rodriguez, etc. etc. etc. les piden contribuciones que tienen pagadas y, por lo visto, este desconcierto debe alcanzar á otros muchos contribuyentes.

Pues no nos faltaba mas que tras de pagar contribucion hasta por dar los buenos dias, se cobrara dos veces y todavia con amenazas.

Si *Martinillo* fuese el Ministro del ramo, de otro modo habian de andar las cosas, pero como no le han llamado nunca para formar ministerio, así anda ello.

Y lo peor que, si no hay quien lo remedie, que si habrá tarde ó temprano, estamos divertidos.

\*  
\* \*

Se trató no hace mucho de traer á Burgos una Escuela Militar, y acaso por *piconeros* la perdimos.

Ayer propone *El Caput* la adquisicion de otra, sino de tanta importancia, de algun beneficio para esta Capital.

En estas cuestiones, y salvo los buenos deseos, dignos siempre de aplauso, se nos figura que lo mejor es callar y obrar.

Digo, si á Vds. les parece.

\*  
\* \*

Numerosas *gragillas* han sido presas en los fielatos (no hablo de las implumes) considerándolas como caza.

¡Mirenlo VV. bien, no sean perdices disfrazadas!

\*  
\* \*

—A dónde vá la niña?

—Señor, á la plaza á vender estas palomitas vivas para comprar medicinas para mi padre, que está enfermito.

—Está bien: paga primero los derechos de consumo y despues..... despues te las decomisaremos.

—¿Y qué es eso?

—Nada, dejarte sin ellas porque has infringido la ley de caza.

—Pero, señor, si esta no es caza; son del palomar nuestro en donde las pobres se han albergado.

—Caza y muy caza es, marisabidilla.

—¿Y qué medicinas llevaré á mi padre,

pobre de mí y de él, si no tengo dinero ni quien me lo proporcione?

—Y yo qué quieres que lo haga: esa es la ley y la cumplo.

—¡Mal corazon deben Vds. tener, cuando consienten que mi padre empeore, y mala ley debe de ser esa que impide vender las palomas vivas! ¡Y luego querrán Vds. que los de los pueblos les estimemos! Nó pues, cuando vaya Vd. al mio, me he de vengar.

—¿De qué modo, chicuela?

—Llamándole *Verdelon*, como dice EL PAPA-MOSCAS.

\*  
\* \*

De un lugar conocido y respetado las bolas del billar han emigrado; si sigue de emigrar esa manía hasta al mozo le *emigran* algun dia.

\*  
\* \*

Ahora que desgraciadamente priva la cuestion de las *trichinas*, creemos de oportunidad publicar la siguiente descripcion que referente á la *trichina spiralis* leemos en el Doctor Dasr.

«Entozoarío imperceptible á la simple vista, del orden de los nematoídeos, descubierto á fines del primer tercio del siglo XIX: se ha formado su nombre de dos palabras griegas: *trichinos*, adjetivo que procede del sustantivo *trix* (cabello), cuyo genitivo es *trichos*, y *spiralis*, sustantivo que significa *espira*. Parásito como de un milímetro de largo y del grueso de un cabello, se arrolla sobre sí mismo y de aquí su nombre (cabello rizado).»

La enfermedad de las *trichinas*, segun la opinion general, es casi esclusiva en Alemania, pero antes se conocieron sus estragos en Inglaterra; que tal padecimiento se presenta en una y otra nacion, como en el Asia y en las Américas; lo mismo en Calcuta que en Filadelfia, en Valparaiso, que el año de 1876 y 77 en el Villar del Arzobispo, de nuestra España.

La *trichina parásito* es muy poco conocido, fuera de la clase médica, de los naturalistas, veterinarios y demas hombres de ciencia. Pasan en la especie humana por tres periodos: *de evolucion*, ó vida intestinal; *de emigracion* ó vida embrional; y *de larva*, ó vida enkistada.

El Doctor Suarez, en su obra titulada *De las trichinas y de las trichinosis*, opúsculo que se remitirá en estos dias á todos los gobernadores civiles de España, y que nosotros poseemos, recomienda el uso de *vomitivos y purgantes* en el primer período, un *tratamiento sintomático* en el segundo, y en el tercero, ó sea cuando haya comenzado el enkistamiento, *tónicos, ferruginosos, buena alimentacion, ejercicio*, y cuanto pueda contribuir á restaurar las perdidas fuerzas y á prepararse para la larguísima y penosa enfermedad que al enfermo espera.

Nosotros creemos que en Burgos no habrá cuidado, merced á las acertadas disposiciones que ha tomado la autoridad local, pero sin embargo, *Martinillo*, que mira por todos, se apresura á publicar esos pequeños datos, por si pudieran hacer falta.

\*  
\* \*

Correspondencia particular del PAPA-MOSCAS.

SEÑOR DE S.: MADRID: Tu apellido, amigo mio, debiera de sufrir una pequeña variacion: convertir la *e* en *o* y te sentaba de molde. ¡Sesenta y tantos dias sin decir esta pluma es mia! No lo hubiera creído. Como no escribas pronto, muy pronto, *prontísimo*, te pongo en el PAPA-MOSCAS.

Á LAS SEÑORAS, SEÑORITAS, SEÑORITOS Y SEÑORITILLOS que envian las soluciones á este periódico: Hasta el jueves ya tienen Vds. tiempo de descifrar las charadas y las fugas ¿no es cierto? ¿Pues á qué aguardan Vds. al sábado á mandarlas? «Lo que puedas hacer hoy, no lo dejes para mañana» dice un refran, que no sé si es cristiano, indio, judío ó moro, pero que es un buen consejo, y Vds. le seguirán, á no dudarlo; en cambio les prometo una *charadita* muy sencilla para Pascuas, al objeto que la descifren todos los de la casa; desde el anciano y cariñoso abuelito, á quien leen Vds. el periódico, hasta la fresca y rolliza *Maritornes* que les aturde con sus populares cánticos.

SEÑORA..... *no se cuantos*, DE LA CALLE DE LA PALOMA. La noche de San José fué un milagro que

Vd. no me bautizara de lo lindo sin decir agua vá: los balcones no se han hecho para derramar líquidos de ningún género, ni á los cristianos se les bautiza dos veces. Yó tengo algun conocido *bicornio* á quien, de seguir con esas *gracias .. mojadas*, le voy á decir al oído el nombre de Vd. para que le imponga una buena multa. ¡Y luego quiere Vd. que las calles estén limpias, y critica al encargado de ello! No, pues, como no se enmiende, avisaré también á este último señor y ya verá Vd. lo que es bueno. ¡Yá, yá; bonito genio tiene el mozo! ¡Con decirle á Vd. que se le pone el pelo *crespo* cada vez que le denuncian un hecho como el que Vd. ha llevado á cabo, he dicho lo bastante!

SEÑORITA DE X. ¡Por Dios y por todos los Santos, que á mí no me gustan las novelas! ¿Cómo, cuándo, ni en dónde quiere Vd. que lea lo que me ha remitido, si solo en el prólogo hay diez amorios, un asesinato y dos muertes repentinas? ¡Vd. es el cólera, la filoxera, el oidium, la trichina, el esterminio y todas las plagas Faraónicas! Señorita, ¡por los clavos de Cristo! déjese ya de emborronar papel, y vea Vd. si hace algo de bueno para la *Exposición de labores*, que sobre ser productivo y beneficioso, está mas en consonancia con su sexo, y, por tanto, con sus inclinaciones.

\*  
\* \*

#### REMITIDO.

Trasladadas de los montes de Álava y Losa dos bandadas de jabalíes, efecto de la persecucion por los habitantes de aquellas comarcas, al estenso monte (titulado Union) jurisdiccion de Frias, cuyo propietario reside en Madrid, por los pastores de los pueblos limítrofes que pastan ganado en las inmediaciones de dicho monte, se dió conocimiento de su aparicion á los famosos é impertérritos cazadores de esta localidad (Frias).

Ansiosos estos por facilitar su encuentro, no tuvieron inconveniente los mas decididos y acostumbrados á esta clase de batidas á emprender su marcha provistos de todos los útiles de defensa, acompañados de algunos jóvenes que, por su poca costumbre en el manejo de armas mayores, querian hacer el papel de meros espectadores, é irse acostumbando á la vista de semejantes *bichos*, para en su dia sustituir á los verdaderos campeones. Yá en sus puestos los escopeteros, los ojeadores hicieron el despejo como se acostumbra, llevándose por delante 16 jabalíes que por desgracia fueron á practicar su salida por el Portillo inmediato á San Cristobal, donde se encontraban guardando aquel punto, un Abogado, un Médico y un joven de Madrid edad de 14 años (pero muy desarrollado) quienes por la elevacion del Portillo y abundante nieve que caía, tenían yertas las manos é imposibilitadas, para tirarles á boca de jarro (como generalmente se dice). Tal fué el apuro en que se vieron, que los jabalíes, no teniendo otro paso, se llevaron por delante y sobre sus lomos al Abogado y joven, 14 metros de distancia, dando muerte este último al suyo que aprovechándose de su revolver le hirió en la cabeza quedando muerto entre sus piernas, no sin dejar

de dar algunos revolcones. Continuando su ruta los 15 jabalíes que quedaron, poco conocedores del terreno, fueron á parar al Portillo llamado el Silo, donde se encontraban otros dos Médicos y un Oficial Dimisionario del Gobierno Civil de Bilbao, quienes avezados á esta clase de caza, tuvieron tal certeza que, por su serenidad, consiguieron matar tres jabalíes, dos con peso de 7 arrobas y uno de 95 libras y media, que con mucho trabajo y sin ayuda de nadie llevaron á la rastra al pueblo mas inmediato, en cuyo trayecto casi inaccesible, emplearon sus fuerzas delicadas los dichos Médicos, Abogado y joven Madrileño exclusivamente; entrando en esta inclita Ciudad de Frias llenos de emocion.

\*  
\* \*

Por no llegar á tiempo las notas se dejaron de incluir en el número pasado los nombres de las Señoritas Doña Eumenia Gimenez, Doña Petra Lomas, Doña Elvira Miguel, Doña Bonifacia y Trinidad Martinez, y los de los Señores D. Juan Domingo, D. José Gil y D. Paulino Perez.

\*  
\* \*

#### CHARADA.

Si algun dia *dos primera*  
con el valle de la *prima*  
toma á *todo* tila y té  
si la *dos* te dá en sus cimas.

\*  
\* \*

#### FUGA.

E. u. a. e. o. .eí  
.ue .u o. i. .a .a. a. í  
.a .e. e. a. a. o. .ue. .e:  
.o .ay .ue .e. i. .ue .a .e. e  
.i. ó .ue .a .ie. e. a. í  
.o. a. i.

\*  
\* \*

*Solucion á la charada anterior.*

#### Semana.

La han descifrado las Señoritas Doña Maria Vitoriano, Encarnacion y una pollita de *mistó*, y los Sres. D. Fidel Martinez, D. Francisco Gomez, D. José Caballero, D. Angel Torres, D. Tiburcio Hernandez, D. Vicente Martinez, D. Fidencio Alzaá, D. Juan Moral, D. Enrique de la Puente y D. Mariano Pedrero.

\*  
\* \*

*Solucion á la fuga.*

Negro está el Cielo allá arriba  
negros tus ojos, muy negros,  
y mi corazon morena,  
como tus ojos lo tengo.

La han descifrado las Señoritas Doña Ana de la Riva y Gallardo, Doña Eumenia Gimenez, Elvira Miguel y Doña Petra Lomas.

## Anuncios.

**La antigua y acreditada casa**  
de préstamos sita en la calle de Vitoria, núm. 12, piso 2.º, frente al Cuartel de Caballería, sigue (como desde que se estableció) haciendo sus operaciones á precios convencionales, prestando al 10, 12 y 15 por 100 al año, segun la cantidad y calidad de los objetos que se pongan en garantía.

Dicho establecimiento tiene á la venta una bonita máquina de pié, de las llamadas de Obe, doble puente; y una escopeta de dos cañones *Lafochau*.  
8-6

**Se suplica la devolucion ó el**  
aviso, á quien haya encontrado una perra cachorra de caza, acanelada y mosqueada en la parte posterior: se perdió el Martes pasado, y pueden devolverla ó avisar en el Barrio de San Pedro, calle de Villalon núm. 7, en donde además de gratificarles se les agradecerá.  
4-1.

**Pérdida.—El Domingo 16 del**  
corriente, al salir de San Lorenzo á las 12 y media, se extravió un perro color canelo, con una correa en el cuello, se suplica á la persona que le haya encontrado lo entregue ó denuncie en el número 16 principal derecha de la calle de la Flora, donde se le gratificará; dicho perro entiende por el nombre de *Turco*.  
4-1.

**Ama de cria: Se necesita una**  
cuanto mas joven mejor: informarán, Fernan Gonzalez—4—principal.  
4-1.

**Academia de francés é inglés,**  
por D. José Joaquin de Manterola: Espolon 20 principal.  
4-1.

**Platería de Luciano Sta. María,**  
calle de la Paloma 56, frente á la Galeria de la Catedral. En este establecimiento se ha recibido un abundante surtido de género del magnífico *Azabache*, con ganchos y engarces de oro y plata, propio para luto, y que por sus buenas cualidades y económico precio es á no dudarlo, lo mas aceptable para el adorno de las Señoritas, y lo que sin disputa, hará desaparecer todo lo falso, por los malos resultados que está dando.  
2-1.

**En la barbería que se halla**  
en la esquina de la plaza de Vega, frente al puente de Santa María, darán razon de una peñadora y costurera, que ofrece los servicios del peinado y cosido á quienes lo deseen.  
4-1

## ELECTUARIO,

### antitercianario y cuartanario DE BARRIOCANAL.

Cura las tercianas y cuartanas por crónicas que sean, sin que haya lugar á recaídas, asi es que el vulgo le llama (Riaza) por las buenas ó mejores cualidades que aquel.

Se elabora y despacha en la oficina de Farmacia y Droguería de Barriocanal, Cid 17, Burgos.—Precio 20 rs.

## TINTA UNIVERSAL

en polvo, morada y negra.—Hay paquetes de 3 y 5 rs. para negra y 2 y medio y 4 para morada

A cada paquete acompaña la instruccion para hacerla.

Se elaboran en la Droguería de Barriocanal, Cid 17, Burgos.

Se hacen rebajas considerables segun la importancia del pedido

En la misma casa se despacha también la tinta para los sellos de Jueces municipales, Ayunta-

mientos y oficinas, dispuesto en botes al precio de 2 y medio rs. uno.

En la Farmacia y Droguería de Barriocanal, Cid 17, hay un completo surtido de especialidades médicas, tanto nacionales como extranjeras, traídas directamente de casas de sus inventores.

Las muchas relaciones que tiene esta casa, tanto en España como en el extranjero, le permiten hacer venir á vuelta de correo cualquiera especialidad que se necesite.

Pinturas en polvo y preparadas de todos los colores al aceite ó chamberga, así como barnices, brochas, pinceles y todo lo perteneciente al arte del pintor se hallará á precios reducidos en la Botica y Droguería de Barriocanal, Cid 17, Burgos.

## ESPECIALIDAD DE LA CASA GRIMAULT.

Aceite de hígado de Defresne.

Cápsulas de Mático.

Cigarrillos indios.

Elixir de pepsina.

Grajas de Bromuro de Alcanfor.

Jarabe al lactofosfato de Cal de Dussart.

Id. de Rabano Yodado.

Id. de Savia de Pino.

Id. de Jaborandi.

Jarabe de hipofosfito de Cal.

Id. id. de Sosa.

Id. de Quina ferruginoso.

Emulsion Defresne.

Yuga de la India.

Inyeccion Matico.

Pastillas de Palange.

Perlas de Eter.

Paulinia.

Purgativo Julien.

Hierro Girad.

Fosfato de hierro de Leras.

Solucion Dusard.

Polvos Defresne.

Vino Defresne.

Todas estas especialidades se hallan de venta al por mayor y menor á precios reducidos en la Farmacia y Droguería de Barriocanal, Cid 17, Burgos.

En la misma Farmacia y Droguería de Barriocanal hay un gran surtido de las Cápsulas de Licor de Brea de Guyot, traída directamente de casa del inventor.

Hay un abundante surtido de Sanguijuelas á real y real medio cada una, y por cientos á precios sumamente baratos. Botica de Barriocanal, Cid 17, Burgos.

BURGOS; IMP. DE D. TIMOTEO ARNAIZ, Prim 17.